

Lecciones aprendidas

Juventud y tenencia de la tierra

Caja de herramientas sobre tenencia de la tierra



La **División de Asesoramiento Técnico y Políticas** del FIDA ha elaborado los títulos de la **colección Lecciones aprendidas**, en los que se recopilan experiencias pasadas sobre un tema en particular y se brinda una reflexión sobre las mejores prácticas y los fracasos a partir de pruebas objetivas. Por “mejores prácticas” se entienden los procesos o metodologías que resultaron eficaces a la hora de generar buenos resultados y por tanto constituyen ejemplos recomendados para su reproducción.

Estas notas están en constante evolución y se actualizarán periódicamente a partir de nuevas experiencias y retroinformación.

Contacto

Harold Liversage

Asesor Técnico Principal en Tenencia de la Tierra
División de Asesoramiento Técnico y Políticas
Correo electrónico: h.liversage@ifad.org

Maria-Elena Mangiafico

Oficial de Donaciones y Gestión del Conocimiento
División de Asesoramiento Técnico y Políticas
Correo electrónico: m.mangiafico@ifad.org

Reconocimientos

Esta caja de herramientas ha sido preparada por Francesca Carpano, Consultora en Tenencia de la Tierra, con la supervisión de Jean-Maurice Durand, ex Asesor Técnico en Tenencia de la Tierra, División de Asesoramiento Técnico y Políticas.

Esta versión en español, ha sido traducida y enriquecida por la International Land Coalition – América Latina y el Caribe (ILC ALC) con ejemplos relativos a experiencias de países de América Latina. Esta busca ser una contribución por ILC ALC en la temática del acceso a la tierra para los jóvenes del campo en el marco de la iniciativa regional Juventud Rural y Acceso a la Tierra en la región.

Febrero de 2016

Índice

| | |
|---|-------------------------------------|
| Lista de acrónimos | ii |
| Introducción..... | Error! Bookmark not defined. |
| Pastores | Error! Bookmark not defined. |
| Derechos y tenencia de la tierra en el pastoralismo | Error! Bookmark not defined. |
| Intereses coexistentes y superpuestos..... | Error! Bookmark not defined. |
| Mujeres pastoras..... | Error! Bookmark not defined. |
| Lecciones aprendidas | Error! Bookmark not defined. |
| Bibliografía | Error! Bookmark not defined. |

Lista de acrónimos

| | |
|----------|--|
| RB-COSOP | Programas de Oportunidades Estratégicas Nacionales Basados en Resultados |
| FIDA | Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola |
| DFID | Departamento de Desarrollo Internacional |
| UCA | Unión de Cooperativas Agrícolas |
| ZAAP | Zona de desarrollo agrícola planificado |
| CRP | Líderes comunitarios jóvenes |

Introducción

Esta nota quiere contribuir al diseño de programas de oportunidades estratégicas nacionales basado en resultados (RB-COSOP), proyectos, así como su implementación, sobre cómo la juventud se ve afectada por la inseguridad en la tenencia de la tierra y de qué forma han sido abordadas algunas de estas cuestiones. La Nota apunta también a proveer algunos elementos sobre cómo abordar la problemática de la tierra y la juventud en los COSOP y el diseño de proyectos.

El presente documento debe utilizarse en las etapas de estrategia, diseño e implementación. La nota explica cuáles son los temas relacionados con la juventud y la tenencia de la tierra y cómo han sido abordados en los proyectos del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y en otros programas y proyectos. Esta versión en español está enriquecida con ejemplos relativos a experiencias de países latino americanos.

Jóvenes

En 2007 la población global de jóvenes entre 12 y 24 años¹ fue de 1,3 billones de personas. Las proyecciones anticipan un pico de 1,5 billones en 2035: el aumento será más rápido en África Subsahariana (26% entre 2005 y 2035) y el Sudeste Asiático (20% en el mismo período). Estadísticas de la FAO indican que el 55% de la juventud reside en zonas rurales, con índices que alcanzan el 70% en ambas regiones.² Sin embargo, considerar solo la edad como definición de este grupo social puede resultar restrictivo: de hecho, el género (hombre o mujer), estado civil (soltero, casado o viudo), nivel educativo (desde analfabeto hasta graduado universitario), status legal (menor o con plenos derechos), y diferentes etapas del ciclo de la vida (niña adolescente o madre soltera de 20 años, adolescente de 15 años u hombre joven de 24 años con esposa e hijos) deben tenerse en cuenta ya que estas características pueden afectar a una persona joven de diferentes maneras.



©IFAD/Anwar Hossain
Bután - Proyecto de desarrollo de la pequeña agricultura y de rehabilitación del Riego

Por lo tanto, la heterogeneidad del grupo añade más complejidad a los problemas que los jóvenes enfrentan y las diferentes soluciones que deben encontrarse para los distintos subgrupos.

Las cifras y la heterogeneidad dan un sentido de la magnitud, fuerza demográfica y complejidad de este grupo, que necesita por lo tanto recibir especial atención en la legislación y las políticas nacionales (y en documentos judiciales regionales e internacionales), así como en proyectos y programas de intervención y también para cuestiones relacionadas con la seguridad en la tenencia de la tierra y los derechos a ella.

¹ La definición de edad de la juventud varía considerablemente. Las Naciones Unidas definen a los jóvenes como personas de edad entre los 15 y 24 años. De existir otra definición nacional a la que deba alinearse, y tomando en cuenta las realidades del sector agrícola, el FIDA podría considerar como jóvenes a personas entre los 15 y 35 años. Esto está en línea con la definición de juventud propuesta por la Carta Africana de los Jóvenes adoptada por la Unión Africana. En algunos casos, el límite de edad puede extenderse a los 40 años ya que muchos agricultores jóvenes se encuentran entre los 35 y 40.

² Creating opportunities for Young rural people, Paul Bennell, Mayo 2011.

Idealmente, la juventud debería estar involucrada en su elaboración y sería recomendable que el FIDA apoye posibles iniciativas en ese sentido.

Cómo la juventud se ve afectada por problemas de tenencia de la tierra

Con frecuencia los jóvenes carecen de información y encuentran los aspectos ligados a la tierra muy complejos o que no responden a sus necesidades: los marcos legales, políticos e institucionales les resultan distantes y no reflejan su realidad.

Para los jóvenes, el acceso a la tierra es, igual o de mayor importancia que para los adultos. Sin embargo, a los jóvenes puede resultarles más difícil acceder a este recurso. De hecho, el acceso y control sobre la tierra es uno de los cuellos de botella clave que enfrentan los jóvenes en muchas zonas rurales del mundo.



Nicaragua - Proyecto de Desarrollo Rural Integrado para la Región Pronorte
©IFAD/Louis Dematteis

La herencia (de tierras o derechos) sigue siendo en muchos casos el principal medio de los jóvenes para acceder a la tierra: sin embargo, la subdivisión de tierras entre un alto número de hermanos y hermanas fragmenta la tenencia y conduce a parcelas inviables. De esta manera, la juventud queda sin tierra o reducida a usuaria de segundo derecho³.

Al mismo tiempo, la esperanza de vida está aumentando en muchos países y los jóvenes deben esperar más para heredar su parte, y mientras tanto tienen que trabajar en la tierra de la familia y observar las reglas de los mayores que muchas veces no consideran sus necesidades como prioridad.

Los pequeños agricultores adultos no están dispuestos con frecuencia a entregar sus tierras en vida, ya que comúnmente dependen ellos mismos de pequeñas parcelas para la supervivencia de sus familias. En consecuencia, los agricultores jóvenes acceden a tierras y medios de producción en forma tardía y sin responsabilidades reales en la gestión, con escasas oportunidades de inversión y crecimiento económico. Esto reduce su autonomía financiera y explica por qué la falta de tierras es la causa principal de migración hacia áreas urbanas en busca de fuentes alternativas de ingresos entre la juventud rural. La falta de tierras puede también impedir a los hombres jóvenes iniciar su propia familia y contraer matrimonio, ya que no cuentan con capital suficiente como para dejar el hogar.

En áreas donde la tierra es de propiedad comunitaria, las decisiones sobre su uso son tomadas generalmente por los mayores. Los intereses de la juventud no son necesariamente su principal preocupación: el temor a la fragmentación o inviabilidad de la tierra hace que los jóvenes sean tratados como mano de obra agrícola o trabajadores familiares no remunerados sin tenencia segura, en lugar de ser tratados como jóvenes agricultores con derecho propio. Esto también impide a los jóvenes participar activamente en las organizaciones de agricultores, ya que no son productores independientes.

Otra vía de acceso a la tierra es el mercado, que no siempre se encuentra bien desarrollado, y los jóvenes pueden no contar con recursos suficientes como para adquirirla, como tampoco cuentan con acceso a crédito porque carecen de avales como tierras o ahorros. Alquilar tierras podría ser una opción en este

³ En el caso de Ruanda la ley de tierras establece que las parcelas menores de 1 ha no se pueden dividir más para evitar esta situación. El resultado es que la tierra es heredada por todos los niños conjuntamente. Sin embargo, en la práctica las decisiones importantes con respecto a la tierra son tomadas por el hijo varón mayor, dejando a los demás sin ningún poder de decisión sobre este recurso. En algunos otros casos, la ley impide la fragmentación de la tierra, como en el caso de Honduras, en donde las leyes establecen límites en la división del tamaño de las parcelas y señalan que la tierra debe ser heredada por el hijo mayor.

caso, pero incluso así muchas veces no es posible por la falta de recursos (y costos prohibitivos) o porque para las mujeres puede resultar socialmente inaceptable.

La distribución estatal de la tierra también puede ocurrir, pero las experiencias previas han mostrado cómo los hombres adultos, en cuanto cabeza de familia, tienden a ser los principales beneficiarios de esas distribuciones.

Otros aspectos clave tienen impacto en la tenencia de la tierra, como el problema del VIH/SIDA y la educación. Sobre todo en África del Sur el VIH y SIDA tiene un impacto en la población joven ya que un número creciente perdió a sus padres por esa enfermedad. Esto expone a la juventud al acaparamiento de tierras por sus vecinos o los parientes masculinos del fallecido. El bajo nivel general de alfabetización y la falta de conocimiento de sus derechos, incluyendo a la tierra, tienen un impacto negativo en la seguridad de la tenencia para los jóvenes, ya que no conocen la legislación ni las políticas que pueden ofrecerles oportunidades de acceso para que aseguren sus tierras.

La tierra no debería verse como una cuestión de adultos ni de jóvenes, sino como una cuestión intergeneracional, que involucra a diversos grupos etarios, donde los espacios para la juventud deben existir. Esto para evitar que las limitaciones en el acceso que enfrentan los jóvenes terminen generando el aumento de los conflictos intergeneracionales por la tierra.

La especificidad del acceso de mujeres jóvenes a la tierra

La juventud no puede ser considerada un bloque homogéneo: debe hacerse una clara distinción entre hombres y mujeres jóvenes. Generalmente, cuando los jóvenes crecen, aumenta la autonomía de los varones mientras que en las mujeres ocurre lo contrario. Ellas permanecen atrapadas en la esfera doméstica. Un ejemplo de la diferencia en el nivel de autonomía se refleja en el acceso y control sobre la tierra.

Las barreras culturales, normas sociales y derechos consuetudinarios son con bastante frecuencia obstáculos para las mujeres que anhelan acceder a la tierra y convertirse

en propietarias. Los derechos de las mujeres jóvenes a la tierra se canalizan mediante sus parientes hombres (concretamente sus padres, hermanos o esposos) y dependen de su estado conyugal o sus relaciones con los hombres. En los sistemas patrilineales, los hijos varones son quienes heredan la tierra y se asume que las hijas se casarán con varones que heredarán este recurso. Las parejas se mudan a la aldea del esposo (residencia virilocal). En los sistemas matrilineales ocurre lo contrario, pero los primeros son mucho más frecuentes que los segundos.

Los sistemas de herencia colocan a la mujer en una alta vulnerabilidad a ser desposeídas de su tierra por vecinos o parientes hombres, ya que son consideradas "ajenas" a la línea de sangre. Al mismo tiempo, pueden no estar en posición de regresar a sus familias originales en tanto que ya no se las considera su responsabilidad. El alejamiento de la mujer de su hogar marital es incluso más pronunciado cuando el esposo muere de enfermedades relacionadas con el SIDA y se acusa a la mujer de causar la muerte de su marido.



©IFAD/Susan Beccio
Vietnam - Programa para Mejorar la Participación de los Pobres en el Mercado (IMPP)

En los sistemas de tenencia colectiva de la tierra, las mujeres también suelen ser las más perjudicadas en el momento de la distribución de la tierra. En las comunidades del Perú, por ejemplo, las parcelas suelen distribuirse a quienes son considerados comuneros, estatus que con frecuencia solo se asigna a los varones. Nuevamente, las mujeres dependen de una figura masculina para el acceso a la tierra, por lo cual las madres solteras se encuentran en la situación de mayor vulnerabilidad.

La capacidad de las mujeres de alquilar o comprar tierras se reduce por la carencia de otros recursos, incluyendo el acceso a crédito y la falta de garantías. Precisamente, su falta de propiedad de la tierra - como un activo seguro - es uno de los mayores limitantes para la habilidad de las mujeres de obtener préstamos de dinero.

Finalmente, el nivel de educación de las mujeres jóvenes es generalmente más bajo que el de los hombres, lo que también se refleja en el conocimiento de sus derechos a la tierra.

Esta información confirma que los hombres y mujeres jóvenes enfrentan problemas muy diferentes ligados a la tenencia de la tierra. Por lo tanto, los diversos desafíos deben ser identificados y tomados en consideración para asegurar que las intervenciones sobre tenencia de la tierra se ajusten a las diferentes realidades de los hombres y mujeres jóvenes.

Lecciones aprendidas

El acceso de los jóvenes a la tierra no es solo (y no siempre) influenciado por su escasez, sino también por actitudes sesgadas. Las barreras culturales motivadas por la percepción de los jóvenes como personas que no han alcanzado la madurez o como grupo en transición (entre la niñez y la adultez), puede traducirse en un sesgo político que - además de falta de atención y herramientas - son los principales obstáculos para la realización de los derechos a la tierra de la juventud. Esto significa que el desafío está en vincular a la juventud con la arena política y cultural - además de proveer herramientas técnicas y políticas sobre la tierra. Un aspecto importante es la posibilidad de que representantes jóvenes participen de diálogos políticos dirigidos a la elaboración de políticas de tierras y marcos legales.

Por lo tanto, deberían considerarse diferentes intervenciones - a diferentes niveles e involucrando diferentes actores (el Estado, las comunidades, adultos, etc.).

Las respuestas deben cubrir aspectos socioculturales, económicos, legales y políticos.

Algunas soluciones de largo plazo a la inseguridad en la tenencia de la tierra de los jóvenes pueden incluir:

- fortalecimiento de la legislación, instituciones locales y servicios legales a la juventud para reconocer y defender sus derechos a la tierra;
- Sensibilización y empoderamiento de la juventud (desarrollo de incidencia orientada a la juventud);
- desarrollo de mercados de tierras como mecanismos de acceso a ella;
- incentivos económicos orientados;
- identificación y promoción de actividades económicas no agrícolas o pequeñas actividades agrícolas con uso intensivo de tierras orientadas a la juventud; y,
- fortalecimiento de las organizaciones rurales juveniles y la participación de jóvenes en otras organizaciones para que tengan voz en los procesos de toma de decisiones a nivel político.

Estas soluciones, que pueden ser actividades de proyectos del FIDA, pueden combinarse en un enfoque más holístico para que aumente su sustentabilidad.

Se han implementado diversas intervenciones para facilitar a los jóvenes el acceso y control de la tierra, mediante el apoyo de familias, comunidades y/o el Estado, como se muestra en los siguientes ejemplos:

| | |
|---|--|
| <p>Enfoque: Acceso a la tierra mediante la asociatividad</p> <p>Herramienta: Conformación de Cooperativas</p> | <p>Una experiencia de la agricultura cooperativa en la India⁴ apoyó a los jóvenes para que accedieran a tierras de producción agrícola. Los jóvenes habitantes de la aldea de Tarode - di decidieron conformar una cooperativa dedicada a la agricultura, ya que las pobres opciones de transporte a la ciudad más próxima no les permitían tomar ningún empleo en la zona urbana. La cooperativa alquiló tierras de un miembro de la comunidad y comenzó a obtener algunas ganancias de la producción de girasol. La iniciativa contó con el apoyo de DFID mediante el Programa de las Áreas Pobres de la Sociedad Civil, que los ayudó a registrar la cooperativa y elaborar un plan de negocios.</p> <p>Nicaragua</p> <p>La experiencia de los jóvenes campesinos de Mirafior, en Nicaragua, comienza en 1998, impulsada por la amenaza percibida por sus padres ante la creciente re-compra de tierras de la Reforma Agraria por antiguos terratenientes. La Unión de Cooperativas Agrícolas (UCA) decidió adquirir propiedades en lugares estratégicos y destinó un predio de cincuenta manzanas a 24 jóvenes, hijos e hijas de agricultores, que habían sido capacitados por el Instituto Nicaragüense de Tecnología Agropecuaria (INTA). Durante dos años hicieron producir la tierra, manejaron el crédito aportado por la UCA Mirafior, administraron sus ahorros y pagaron las deudas. La cooperativa juvenil se transformó en un referente en la región y contagió a otros jóvenes del municipio.</p> <p>Otra experiencia es la de La Dalia que nació a partir de una serie de estudios realizados en el año 2000 sobre la realidad de los jóvenes y sus reclamos por el acceso a la tierra a las cooperativas de la zona. Inicialmente, se les incorporó a las cooperativas de sus padres y se les brindó capital para el desarrollo de cultivos alternativos. Sin embargo, el proceso de formalización que saneó las tierras de la Reforma Agraria y preparó el traspaso de derechos de padres a hijos, sentó las bases para la conformación de una cooperativa propia que los jóvenes de diversas localidades fundaron en 2008. Esta segunda estrategia derivó en mejores resultados pues promovió un fuerte protagonismo juvenil y un grupo altamente motivado. Tan solo un año más tarde el 37% de ellos ya contaba con acceso a la tierra por herencia anticipada, sea como titulares o beneficiarios designados por sus padres.</p> <p>Colombia</p> <p>La Federación Nacional de Cafeteros de Colombia se planteó el relevo generacional y el mejoramiento de la competitividad sectorial como objetivos estratégicos. Para tal fin, basándose en una experiencia de diez años desarrollada por jóvenes agricultores del Valle del Cauca, en 2006 creó el proyecto Modelos Innovadores-Jóvenes-Caficultores con apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el sector financiero nacional. La iniciativa facilitó el acceso a la tierra, el capital y la tecnología a jóvenes emprendedores, para convertirlos en pequeños empresarios cafeteros agrupados en Uniones Cooperativas Agro-Empresariales (UCAE). La propuesta brindó apoyo en todas las etapas del emprendimiento productivo, desde la compra de tierras aptas para café a razón de una hectárea y media por beneficiario y la financiación del capital de trabajo, hasta la asistencia técnica post cosecha. Durante los primeros dos años de ejecución se seleccionaron 225 beneficiarios directos de unos 1300 postulantes, se evaluaron más de 165 predios en 13 departamentos y se compraron 13 terrenos en 7 departamentos. Para el año 2009 el programa ya contaba con siete uniones cooperativas en plena operación, que aportaron aprendizajes invaluable. El apoyo de la Unidad Especial de Acompañamiento (UEA) fue uno de los pilares del proyecto, que introdujo la cobertura de la seguridad social en el campo, estimuló la formación de redes y favoreció los emprendimientos asociativos con criterios de solidaridad. Su impacto más notable fue el mejoramiento del nivel socioeconómico de los beneficiarios. El objetivo a largo plazo es implementar un programa que incorpore a 50.000 jóvenes de todo el agro colombiano.</p> |
|---|--|

4 Resumen de las conclusiones del proyecto de implementación por MIJARC en colaboración con la FAO y el FIDA: 'Facilitating access of rural youth to agricultural activities', febrero de 2012.

| | |
|--|--|
| <p>Enfoque: Transferencias familiares de tierra por adelanto de herencia</p> <p>Herramienta: Acuerdos de venta</p> | <p>México y Perú</p> <p>Las transferencias familiares de tierra por adelanto de herencia⁵ pueden considerarse una buena opción para acelerar el acceso a la tierra de la juventud, ya que el sistema permite transferir porciones de tierra de los mayores a los menores entre los miembros de una familia mientras están vivos. En México, el gobierno permite ventas de parcelas de propiedad comunitaria entre generaciones, si la tierra se mantiene en la comunidad, modificando las leyes que limitaban estrictamente dichas ventas. Esto ha permitido que la nueva generación logre el acceso a la tierra en lugar de migrar masivamente a los Estados Unidos. Además, el Gobierno de México apoyó a la juventud mediante el Programa Joven Emprendedor Rural y Fondo de Tierras en colaboración con el Banco Mundial, proveyendo crédito a los jóvenes sin tierra del medio rural para que puedan adquirir tierras no utilizadas. Al mismo tiempo, el proyecto asistió a los propietarios mayores que transfirieron sus tierras a los agricultores jóvenes para acceder a la seguridad social y planes de retiro. En el Perú, los padres han transferido tierras a sus hijos para permitirles asociarse a la Asociación Nacional de Café del Perú (CNF), en la que la propiedad de la tierra es un criterio de membresía.</p> <p>Los ejemplos de México y Perú han probado ser exitosos ya que todas las partes involucradas se beneficiaron del acuerdo. De hecho la generación joven, con su acceso a nuevas tecnologías, ha sido capaz de manejar la tierra con mayor eficiencia que la precedente.</p> |
| <p>Enfoque: Distribución de parte del Estado</p> <p>Herramienta: Acuerdos comunitarios</p> | <p>Togo</p> <p>Las zonas de desarrollo agrícola planificado (ZAAP) fueron creadas por el Estado de Togo entre 2008 y 2009 para facilitar el acceso a tierras a los jóvenes agricultores.⁶ El Estado establece un acuerdo con una comunidad o propietario de tierras para delimitar la zona y comienza la preparación (limpieza y primer trillado) de manera que las parcelas listas para cultivar puedan ser entregadas. Los beneficiarios de dichas distribuciones reciben certificados que les otorgan el derecho a utilizar la tierra.</p> <p>El Estado ofrece otras intervenciones de apoyo a los agricultores jóvenes, como el acceso a crédito y asesoramiento técnico por parte del Instituto de Asesoría y Apoyo Técnico.</p> <p>La principal ventaja de este sistema es que facilita el acceso a la tierra de los agricultores jóvenes, incluso si no son miembros de la comunidad o aldea donde se localiza el ZAAP. Algunas tensiones entre los nuevos productores y los propietarios originales pueden subsistir, pero la intervención de la administración y el establecimiento de certificados generalmente ofrecen suficientes garantías como para mitigar ese riesgo.</p> |
| <p>Enfoque: Distribución de parte del Estado</p> <p>Herramienta: Colaboración con la sociedad civil</p> | <p>Brasil</p> <p>En el año 2003 se creó en Brasil el programa ‘Nuestra Primera Tierra’ (NPT), desarrollado por la Secretaría de Reordenamiento Agrario del Ministerio de Desarrollo Agrario de Brasil, con el fin de complementar los procesos de Reforma Agraria y de atender las reivindicaciones de las organizaciones campesinas y de trabajadores rurales. El programa posibilitó el acceso a la tierra de unos 25.000 jóvenes tanto individualmente, como en grupos o con adultos. El proceso para el acceso a la tierra se inicia con una etapa de sensibilización y movilización ejecutada por organizaciones de una red de apoyo, en particular los sindicatos rurales, en la que se identifican los terrenos. El precio de la tierra se negocia a valores de mercado bajo un sistema de control y evaluación del que participan las organizaciones de la sociedad civil. Con la propuesta estructurada, el grupo de jóvenes presenta la solicitud de compra de la tierra. Si el estudio de viabilidad cumple con los criterios, el programa compra la tierra con entrega directa a los beneficiarios y el crédito incluye recursos para la producción. Posteriormente, diversas agencias públicas y ONG apoyan técnicamente los proyectos productivos sobre estas tierras.</p> |

⁵ "Facilitar el acceso de los jóvenes rurales a las actividades agrícolas", febrero de 2012.

⁶ Informe del Taller-Feria Internacional: Emprendedores jóvenes - agentes, Jean-Maurice Durand, octubre de 2011.

| | |
|--|---|
| Enfoque: | India |
| Construyendo capacidades en los jóvenes | El Programa de Empoderamiento Tribal de Orissa, en la India, ha promovido el desarrollo de líderes comunitarios jóvenes (CRP): se entrena a la juventud local con educación para identificar hogares sin tierra y tierras desocupadas en las aldeas del proyecto, y luego se los asiste en su aseguramiento y la obtención de títulos. Las actividades de los CRP colaboran estrechamente con el liderazgo local, las familias sin tierra y el Departamento de Ingresos del Gobierno. Este proyecto FIDA, con la colaboración técnica de Landesa, entrenó a 550 CRP, mediante los cuales más de 5000 familias en 139 aldeas obtuvieron títulos de tierra (para vivienda y producción agrícola), con casi 13,000 títulos distribuidos entre las aldeas del proyecto. |
| Herramienta: | |
| Líderes comunitarios | El impacto del modelo llegó mucho más allá de los resultados esperados: los CPR aportaron otros servicios creando vínculos entre departamentos gubernamentales, incluyendo el del sector forestal, cuyo modelo se replicó para la implantación de bosques en las tierras de las aldeas del proyecto. |

Bibliografía

- Promoting Livelihoods Opportunities for Rural Youth, Paul Bennell, Mayo 2011.
<http://www.ifad.org/pub/ruralityouth/future.pdf>
- Resumen de los resultados del Proyecto implementado por el MIJARC en colaboración con el FIDA y la FAO "Facilitar el acceso de los jóvenes rurales a las actividades agrícolas", febrero de 2012.
http://www.ifad.org/farmer/2012/youth/report_s.pdf
- Back to office report: International youth workshop-fair: Youth entrepreneurs – agents, Jean-Maurice Durand, octubre de 2011.
- Odisha Tribal Empowerment and Livelihoods Programme (2013), Empowering People through Land Rights.
www.landesa.org
- Back to office report: International youth workshop-fair (Benin): Youth entrepreneurs – agents of development, Jean-Maurice Durand, octubre de 2011.
- Exploring the Youth Dimensions of the Global Land Agenda: Workshop Report of Global Land Tool Network Expert Group Meeting, Centre for Land Tenure Studies (CLTS UMB) Norwegian University of Life Sciences, Ås, Norway, 2012.
http://www.umb.no/statisk/clts/exploring_the_youth_dimensions_of_the_global_land_agenda_meeting_report.pdf
- Juventud rural y tierra. Proyecto: Modelos innovadores – Jóvenes Caficultores. Colombia, Procasur y FIDA. Promoting Livelihoods Opportunities for Rural Youth, Paul Bennel, febrero de 2007.
<http://www.ifad.org/events/gc/30/roundtable/youth/benell.pdf>
- Summary of the findings of the project implemented by MIJARC in collaboration with FAO and IFAD: 'Facilitating access of rural youth to agricultural activities', febrero de 2012.
<http://www.ifad.org/farmer/2012/youth/report.pdf>
- Tierras para la juventud rural. Lecciones de cuatro experiencias en América Latina. John Durston y Daniel Espíndola. Procasur, agosto de 2009.
- Towards a Youth Agenda for the Global Land Tool Network: A Scoping Study, UN-HABITAT, 2011.
http://www.umb.no/statisk/clts/towards_a_youth_agenda_for_gltn.pdf
- What Land Means to Youth, UN-HABITAT.
<http://www.gltn.net/index.php/resources/publications/publicationslist/finish/3-gltn-documents/89-what-land-means-to-youth-eng-2013>



Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola

Via Paolo di Dono, 44 - 00142 Roma (Italia)

Tel: (+39) 06 54591 - Fax: (+39) 06 5043463

Correo electrónico: ifad@ifad.org

www.ifad.org

www.ruralpovertyportal.org

 ifad-un.blogspot.com

 www.facebook.com/ifad

 instagram.com/ifadnews

 www.twitter.com/ifadnews

 www.youtube.com/user/ifadTV